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Создание, совершенствование конструкции, перспектива развития транспортных средств для жидкого водорода

В качестве компонентов ракетных топлив на российских и зарубежных космодромах широко используются криогенные компоненты: жидкий водород и жидкий кислород [1].
Доставка на ракетно-космический комплекс этих компонентов с заводов-производителей осуществляется как железнодорожными цистернами, автоцистернами, так и контейнерами-цистернами, позволяющими осуществлять мультимодальные перевозки криогенных компонентов [2].
Преимущество транспортировки криогенных компонентов железнодорожными цистернами в том, что существует возможность транспортировки компонентов на дальние расстояние от заводов до космодрома, а также в том, что единицей оборудования можно перевозить значительно большее количество криогенного топлива, чем автоцистернами или контейнерами-цистернами, т.к. допустимая масса перевозимого компонента в первом случае ограничивается общей нагрузкой на автодорогу не более 38-42 т, а во втором – допустимой массой брутто на превышающей по правилам ISO величину 30,480 т в отдельных случаях – 36 т [3]. Поэтому перевозка криогенных компонентов в железнодорожных цистернах (перевозимая масса ограничивается нагрузкой на ось тележки – 23,25-25 т) осуществляется как правило в тех случаях, где у потребителя имеются крупнотонажные хранилища с подводящими железнодорожными путями.
В докладе приводятся результаты создания АО «Уралкриомаш» железнодорожного парка цистерн для перевозки жидкого водорода для различных Российских космический программ, начиная с Лунной программы – комплекса Н1-ЛЗ и по сегодняшний день.
Рассматривается перспективный вариант транспортировки водорода – в контейнерах-цистернах, т.к. малая плотность водорода позволяет его транспортировку в 40 и 45-футовых контейнерах-цистернах.
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Create, design improvement, the prospect of the development of vehicles 
for liquid hydrogen

As the propellant components at Russian and foreign spaceports there are widely used cryogenic components: liquid hydrogen and liquid oxygen [1]. 

Delivery of these components from the manufacturers to the rocket-space complex is carried out both by railway tanks, tankers and tank-containers, allowing to carry out multimodal transportation of cryogenic components [2].

Advantage of the transportation of cryogenic components by rail tank cars that there is the ability to transport components over long distances from the factories to the spaceport and also that significantly greater amounts of cryogenic fuel can be transported by unit of equipment than by tankers or tanks-container, because the permissible mass of the transported component in the first case is limited by the total load on the highway no more than 38-42 t, and in the second case – limited by the permissible gross mass weight exceeding the value of the ISO rules 30.480 tons, in some cases – 36 t [3].

So the transportation of cryogenic components in railway tanks (transportable weight is limited by the load on the truck axle – 23,25-25 t) is carried out as a rule in cases where the consumer has large-capacity storage with bringing railroad tracks.

The report presents the results of the creation by the enterprise "Uralcryomash" railroad tank cars park for liquid hydrogen for various Russian space programs from the Lunar program - complex H1-LZ and to the present day.

It is considered a promising option transportation of hydrogen - in tank-containers, as low density of hydrogen allows its transportation to the 40 and 45-foot tank containers.
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